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                                                            1903    à      1913   (4  ème   registre)
                                                                          

06.09.1903  8h
ordinaire

Président :  Kéravec                             secrétaire : Le Bars.

 L’école publique des filles vient d’être laïcisée, un nouveau personnel d’institutrices est 
nommé et doit occuper l’école à la rentrée. Après le départ des sœurs une remise en état pour 
l’hygiène et la propreté est indispensable. Le devis est 141.20F, Mr Cudennec est chargé des 
travaux. Les crédits n’étant que de 25F par école il faut créer les ressources : recours à des 
centimes additionnels et demande de secours de 116F.

 Dispense de période de 13jours pour 7 jeunes soutiens de famille : fav. 

13.09.1903  9h
ordinaire

Président :  Kéravec                             secrétaire : Le Bars.

ELECTIONS CANTONALES
Election des délégués

Elus au 1er tour à l’unanimité :
Kéravec Pierre ; Cabillic jean ;Guillou Jean ;  Le Corre Henri ; le Bars Corentin ; Le Gouill 
Sébastien ; Le Floch Pierre ; Bideau jacques ; Le Guellec Alain.
                               Suppléants
Elus au 1er tour à l’unanimité :
Le Berre Yves et Nicolas Guillaume.

22.09.1903  8h
extraordinaire

Président :  Kéravec                             secrétaire : Le Bars.

 Lecture d’une lettre du Préfet concernant la translation du cimetière : l’enquête ne relève 
qu’une opposition, celle de Mathieu Le Moal. Le conseil estime qu’il n’y a pas lieu d’en tenir 
compte car l’intérêt général passe avant son intérêt particulier.

15.11.1903  9h
ordinaire

Président :  Le Bail                             secrétaire : Le Bars.

 Le secours demandé pour l’école est accordé ; vifs remerciements à la commission 
départementale et délibération pour lancer les travaux.

 Commissaires répartiteurs pour 1904 : liste identique à 1903.
 Révision des listes électorales : Jean Guillou fait partie de la commission, C Le bars et J Cabillic 

sont chargés des réclamations.
 122.01F provenant de rentes , sont disponibles pour le bureau de bienfaisance.
 Confection des tables décennales 1893-1902 : 88.35F votés.
 Demande de création d’un poste de 2ème adjointe à l’école des filles. Pour 180 enfants il y a 2 

classes de 50m² chacune. ; le sur-effectif nuit à la santé des enfants et des maîtres et à 
l’apprentissage.

Tant que le personnel était congréganiste la loi ne permettait pas de demander de nouveau poste mais ce 
n’est plus le cas.
La commune n’a pas les moyens de construire de nouvelles classes, mais il y a un ancien dortoir au 
dessus des classes, il est clair et aéré et une cloison et du mobilier suffiraient à améliorer la situation pour 
300F. Le logement existe pour le maître. Avis favorable du conseil.

 Demande de création d’un poste d’adjoint à l’école des garçons.
Actuellement il y a 5 classes (50 ;.55 ; 60 ; 60 ; 95 élèves) Dans cette dernière classe les enfants 
apprennent à lire et écrire. Pour 300F on peut aménager pour 300F une nouvelle classe. Le logement de 
l’instituteur existe.

 Règlement sanitaire pour la commune : lettre du Préfet du 22.10.1903.



Avis : le règlement proposé ne convient pas pour une commune rurale ; demande de modification de 
certains articles car le conseil ne peut pas l’approuver en l’état car il imposerait des frais inutiles à la 
population.

14.02.1904    8h
Président : Le Bail                             secrétaire : Le Bars.

 Dispense pour 6 jeunes soutiens de famille.
 Liste des indigents admis à l’aide médicale gratuite pour 1904.
 Expropriation pour la translation du cimetière : Mr Durand et domaniers n’ont pas accepté les 

offres de la municipalité, une entente amiable est espérée.
 Fonds pour la clôture, l’acquisition de terrains et l’aménagement intérieur du cimetière ; 

Estimation 6600F en tout. Il y a 1600F en caisse, emprunt de 5000F à la caisse Nationale des 
retraites pour la vieillesse, sur 30ans. Annuités de 282.479F, demande au Préfet pour une 
imposition extraordinaire de 4c spéciaux.

13.03.1904   9h
extraordinaire

Président :  Kéravec                             secrétaire : Le Bars.

 Urgence : adjudication pour le mur du cimetière. Le cahier des charges est adopté (11articles). 
Pour alléger les charges de la commune il est fait appel à des prestations communales pour 
charrois et terrassement.

 Vote d’une 4ème journée de prestations pour la construction du mur et les déblaiements. Les 
prestataires seront tenus de venir le jour qui leur sera spécifié…..sinon payer en argent.

17.04.1904   9h
extraordinaire

                                     PV d’installation du conseil municipal, 
   Election du maire et de deux adjoints

Conseil municipal :
Kéravec Pierre
Le Guellec Alain
Cabillic Jean
Cudennec Michel
Le Berre Alain
Le Corre Henri

Le Floch Pierre
Le Bars Corentin
Le Quéré Jean Mie
Le Gouill Sébastien
Peuziat jean
Nicolas Guillaume

Le Gall Alain
Goyat Pierre
Colin Jean
Le Goff Jules
Le Gouill Yves
Sclaminec Henri

P. Kéravec, le plus âgé, prend la présidence.
ELECTION DU MAIRE     :
                                                     1er tour, 23 bulletins, 23 suffrages exprimés.
                                       Le Bail Georges    22 voix     élu.
                                        Kéravec Pierre        1 voix

1  er   ADJOINT     :
                                         Kéravec Pierre     22 voix  élu              
                                          Cabillic Jean          1 voix
2  ème   ADJOINT :
                                          Cabillic Jean         22 voix  élu              
                                         Kéravec Pierre           1 voix
Le directeur de la caisse des dépôts demande de réaliser avant le 1.02.1905 les fonds de l’emprunt 
réalisé ; décision : 139F inscrits au budget additionnel 1904 pour les intérêts , pris sur les crédits pour le 
cimetière

19.06.1904
Président :  Le Bail                             secrétaire : Le Bars.

 Comptes de gestion 1903 approuvés.
Recettes                    7 031.24F
Dépenses                   6807.94F
En tenant compte des comptes 1902, il y a un excédent de recettes de 3 348.29F

 Inscription au budget suppl 1905 d’un impôt extraordinaire pour l’assistance médicale gratuite+ 
3j de prestations + 5c spéciaux ordinaires pour les chemins vicinaux+ 5c spé ordinaire pour 
l’emprunt.

 Liste des jeunes gens susceptibles d’être soumis à la taxe militaire : 15 indigents non soumis.
 Le Guellec A et le goff Jules remplacent Mrs Schang et Le Guellec au bureau de l’aide médicale 

gratuite.



 Postes demandés pour les écoles : ils seront pourvus à la rentrée, aménagements à faire. Un 
homme compétant est chargé du devis, vote de 100F au budget additionnel 1904 et demande de 
subvention de 500F au département.

 Paiement rapide des terrains pour le cimetière.
 Demande de renvoi de Mr Quinquis, soutien de famille, dans son foyer.

07.09.1904  8h
ordinaire

Président :  Le Bail                             secrétaire : Guillou

 Plozévet a 4300ha. Le cimetière fait 32ares. Il y a en moyenne 96 décès par an dont 40 jeunes 
enfants. Une partie du cimetière sera consacrée à des sépultures particulières, les bénéfices 
seront pour la commune et le bureau de bienfaisance.

Règlement : 3 pages.

06.09.1904   6h du soir
Président :  

 Le règlement précédent n’a pas été accepté par le Préfet car il était incomplet et ne correspondait
pas à la police et au règlement  des concessions. Un règlement remanié est présenté :

                                                        

      

                      A l’école vers 1900. Pays bigouden.

01.11.1904 Président : Le Bail                                secrétaire : Peuziat.
 Répartiteurs 1904.Liste.
 Révision des listes électorales. Les mêmes.
 Changement de date de la foire de Tréméoc : fav.
 Prélèvements de fonds pour la création du cimetière.
 Cartes murales et matériel d’enseignement  .

1. Pour l’école des garçons : 1 globe, 2 cartes de France, 1 mappemonde, 1 carte 
d’Europe, 1 tableau des poids et mesures.

2. Pour l’école des filles, laïcisée il y a un an et qui n’a que du vieux matériel : 1globe,
2 cartes de France, 2 planisphères, 2 cartes d’Europe, 2 tableaux des poids et 
mesures.

« le conseil considère la nécessité de pourvoir les classes des écoles publiques de matériel désirable, 
autant pour le plaisir de la vue que pour l’utilité de l’enseignement ».

Règlement du cimetière    (sept 1904)

Appelé à délibérer sur un projet de tarif et de règlement général concernant les concessions de terrains pour sépultures 
particulières dans le cimetière de la commune,
Le conseil municipal



Vu le décret du 23 prairial an XII ( 12 juin 1804)
Vu l’ordonnance du 6 décembre 1843 portant règlement d’administration publique sur les cimetières communaux,
Vu le procès verbal d’expertise du cimetière, le tableau de la population de la commune et le relevé numérique des 
décès pendant les dix dernières années,
             Considérant que l’étendue du cimetière (32ares) comparée au chiffre de la population (4300hab) et à la 
moyenne des décès par année ( 96 individus dont plus de 40 jeunes enfants) , permet d’affecter une partie du cimetière 
à des concessions pour sépultures particulières et qu’il importe de faire jouir la commune et le bureau de bienfaisance , 
de bénéfices attachés à ces concessions.

A arrêté pour l’approbation de M. Le Préfet les dispositions suivantes :

Art. 1  er  -    Les concessions de terrains, perpétuelles, trentenaires ou temporaires sont accordées par le maire sur la 
demande des familles ou de particuliers pour formations de sépultures privées  dans  le cimetière de la commune.
                   Les concessions temporaires seront faites pour 15ans au plus et ne pourront être renouvelées.
                   A cet effet, la superficie du cimetière sera divisée en quatre sections :
                   La première, consacrée aux inhumations ordinaires comprendra toute la partie située à l’ouest de l’allée 
transversale nord-sud au milieu du cimetière ainsi que les bordures correspondantes d’une superficie de 15 ares teintés 
en blanc sur le plan.     
                   La seconde , réservée aux concessions perpétuelles  comprendra les bordures longeant le mur est à droite et 
à gauche de la porte d’entrée et les bordures de l’allée conduisant à la croix sur une largeur de 3m pour une superficie 
de 2ares 40 teintée en rose sur le plan.
                   La troisième affectée aux concessions trentenaires sera composée de la partie restant sud est et de la 
bordure correspondante longeant le mur sud, d’une superficie de 5 ares 26, teinté en bleu clair.
                    La quatrième ,  destinée aux concessions temporaires comprendra la partie nord du carré nord ainsi que la 
bordure nord correspondante, longeant le mur nord, d’une superficie de 4 ares 40, teinté en jaune crème.
Cette section sera elle-même divisée en 3 sous sections.

1. La moitié nord pour les concessions de 9 ans, soit 2ares20.
2. le quart du reste pour les concessions de 10ans, soit 1are 10.
3. Et enfin le reste pour les concessions de 5ans.

   Les quatre sections ainsi que les sous sections seront partout partagées par une allée de 1m de large.
   L’espace aménagé autour des terrains concédés, sera comme pour les fosses ordinaires, de 60cm sur les côtés et aux 
deux extrémités ; Cet espace sera fourni par la commune.

   En cas de translation du cimetière les concessionnaires auront droit au remplacement du terrain dont ils avaient 
acquis primitivement la concession, par un autre terrain d’une égale superficie dans le nouveau cimetière et les restes y 
seront transportés aux frais de la commune.

Art .2  ème – Aucune concession ne pourra avoir lieu qu’au moyen du versement d’un capital dont 2/3 au profit de la 
commune et 1/3 au profit du bureau de bienfaisance.
Le capital sera fixé conformément au tarif ci-après.

1ére classe ; concessions perpétuelles
le m² :…………………………………………..
2ème classe ; concessions trentenaires,
le m²……………………………………………
3ème classe ; concession temporaires, 
pour 15 ans, le m²……………………………..
pour 10ans, le m²………………………………
pour 5ans, le m²……………………………….

Capital à verser Part de la commune Part du bureau de 
bienfaisance

20F

15F

7.50F
3F
2.60F

13F33
20F
10F

5F
3F33
1F66

6F66
5
5

2F50
1F66
0.93

  
   Toutefois , pendant un an à dater du jour de l’application du présent règlement, le prix du m² pour les concessions 
perpétuelles reste fixé à  15F, le prix du m² pour les concessions trentenaires reste fixé à 10F.  
   La surface à acquérir pour l’établissement de chaque tombe ne pourra être inférieure à 2m², excepté pour les enfants 
au dessous de 10 ans.
   Le capital déterminé dans l’acte de concession sera versé intégralement entre les mains du receveur de la commune et
la concession ne sera définitive qu’à dater de ce versement constaté par la quittance du receveur. Sur la présentation de 
cette quittance, le maire délivrera une expédition en forme de  l’arrêté de concession, laquelle expédition servira de titre
au concessionnaire. La portion du capital attribué au bureau de bienfaisance sera ensuite comptée sur mandat du maire 
dans la caisse de l’établissement.



   Les droits de timbre, d’enregistrement ainsi que les frais d’expédition des actes de concession seront en outre à la 
charge du concessionnaire.

Art .3  ème – Les concessions trentenaires seront renouvelables indéfiniment à l’expiration de chaque période de trente 
ans moyennant une nouvelle redevance qui ne pourra dépasser le taux de la première. A défaut de paiement de cette 
nouvelle redevance, le terrain concédé fera retour à la commune, mais il ne pourra pas être repris par elle  que deux 
années après l’expiration de la période pour laquelle il avait été concédé et dans l’intervalle de ces deux années les 
concessionnaires ou leurs ayant cause pourront user de leur droit de renouvellement. 

Art .4  ème – les tombes concédées à perpétuité ou pour 30 ans pourront seules servir à plusieurs inhumations 
successives.
   Toutefois aucune fosse ne pourra être rouverte qu’après un délai de 5 ans.
    Les tombes concédées temporairement ne pourront servir chacune d’elles qu’à l’inhumation d’une seule personne 
pendant la durée de la concession à moins d’y avoir établi un caveau en maçonnerie contenant un certain nombre de 
cases.

Art .5  ème – Des monuments pourront être élevés sur les terrains concédés, mais seulement après que les plans  et détails 
de ces monuments ainsi que les inscriptions et emblèmes qu’on se proposera d’y graver auront été soumis à 
l’approbation du maire. Lorsqu’on y construira des caveaux, les arêtes ne pourront excéder le niveau
du sol et l’ouverture en sera fermée par une dalle de pierre scellée solidement.

Art .6  ème –A l’expiration des concessions trentenaires non renouvelées, les familles seront mises en demeure d’enlever 
dans un délai fixé, les constructions existant sur les terrains qui feront retour à la commune. A défaut par elles 
d’obtempérer à la notification qui leur sera faite et dans le délai d’un an, les matériaux provenant des tombes et des 
monuments abandonnés appartiendront à la commune.

Art .7  ème –Pour réaliser et conserver l’ordre et la symétrie dans la disposition des tombes, les corps seront placés dans 
les tombes, la tête tournée vers l’ouest, sauf dans les terrains en bordures joignant le mur de clôture du cimetière.

12.02.1905 Président : Kéravec                                secrétaire : Le Guellec
 Octroi : demande de prorogation de 5 ans. Mêmes conditions.
 Vote de 15F pour le logement de l’orpheline T de Kergabet.
 Avis fav. pour des dispenses de 13j ou 28j. 5 cas.

21.05.1905 Président : Kéravec                                secrétaire : Le Bars
 Comptes administratifs 1904, budget primitif 1906 ; prestations ; aucune donnée chiffrée !
 Cabinets d’aisance des écoles à réparer : il manque des portes, des urinoirs, les sièges ne sont pas

propres, il y a seulement 4 cabinets pour 340 enfants à l’école des garçons et 2 pour 250 chez les
filles. L’agrandissement de la cour nécessitera de leur changer de place.

Vote de 100F pour un devis de 450F, et demande de subvention car il y a urgence pour l’hygiène.
 Partage des communaux de Queldrec provoqué par les consorts Gentric ; La commune n’a rien à

y voir.
 Vœu de Pouldergat : classer comme chemin de grande communication la route Pouldergat- 

Pouldavid. Demande d’un appui motivé à Ploz. « route fréquentée pour le marché de 
Douarnenez qui est actuellement en mauvais état. Avis fav pour le classement mais réserves 
quant à la participation financière. »

 Dispense de 28j :   3 demandes.
 Secours 35F aux réservistes : liste de 25 jeunes.
 Cimetière : prix de la clôture après rabais 2766.55F, érection de la croix et tracé des allées 

415F. le devis primitif était de 3200F. Le conseil approuve ce coût et vote 150F au b. add.1905. 

09.07.1905
extraordinaire

Président : Le Bail                                secrétaire : Le Bars
 Demande de dispenses de 28j pour soutien indispensable : 2cas.
 Création d’une Recette des Postes à Plozévet : souvent abordée et toujours ajournée à cause 

du coût d’entretien pour la commune, or la poste alloue une subvention de 600F pour le courrier 
et 150F pour la location. Il ne reste que 200F pour la commune. Vote favorable.



27.08.1905
ordinaire

Président : Kéravec                                secrétaire : Le Bars

 300F accordé pour les écoles, 150F ont été votés, on va pouvoir commencer les travaux car les 
50F restant existent.

 29F pour le transport d’un indigent à l’Institut Pasteur.

26.11.1905
ordinaire

Président : Le Bail                                secrétaire : 

 Répartiteurs 1906.
 Révision des listes électorales.
 116.87F disponibles pour le bureau de bienfaisance : achat de rentes.
 Lecture de la loi du 14.07.1905 sur l’assistance aux vieillards et infirmes privés de ressources.

« Les vieillards et infirmes de nos campagnes rendent à leurs enfants qui habitent auprès d’eux , ou aux 
cultivateurs voisins , des services très appréciés.( surveillance des jeunes enfants , garde des bestiaux, 
sarclage ou autres formes de travaux légers ».

« Le logement et le chauffage sont les principaux soucis du pauvre ».
5F/mois , le minimum légal,suffisent. Ici le nombre des vieillards est très nombreux (60 plus ou moins 3).

 Ligne de chemin de fer  projetée.

Avis     :    Telle qu’elle est projetée et reconnue d’utilité publique elle ne rendra pas les services que les 
contribuables seraient en droit d’attendre. Par contre elle va grever le budget du département.

               Au point de vue commercial son utilité est tout à fait secondaire : les relations d’affaire entre 
Pont L’abbé et Audierne et la plupart des localités intermédiaires sont presque nulles : c’est Quimper le 
centre naturel de commerce de toute cette région.
                On ne peut d’ailleurs pas soutenir qu’elle puisse servir au transport du poisson pour les ports du
Guilvinec à Audierne ou réciproquement. On sait en effet que les bateaux de ces deux ports et des autres 
ports voisins font leur pêche dans les mêmes parages  et lorsqu’il y a abondance de poisson dans l’un de 
ces ports il y en a aussi dans les autres.
                 Il ne faut pas davantage imaginer que cette ligne puisse être plus utile aux voyageurs : les 
habitants des communes de Plouhinec, Plozévet, Pouldreuzic, Plovan ou Peumerit, fréquentent plutôt 
Quimper que Pont L’Abbé ou Audierne. Quant aux personnes entreprenant un voyage au-delà de 
Quimper ou en revenant, elles auront plus d’avantages à suivre la route ordinaire que de passer par Pont 
L’Abbé.
                  Elle aura en outre un inconvénient très grave : elle ne desservira pas le chef lieu de canton qui 
est déjà trop déshérité au point de vue des communications.
                   Après la construction du nouveau réseau, Plogastel sera le seul chef lieu de canton du 
Finistère dépourvu de chemin de fer.

                    Pourquoi cette exclusion ?

 Proposition avec presque tout le canton se sentant jusqu’ici abandonné :   faire mettre à l’étude 
un nouveau tracé ; gare de Pluguffan – Plogastel  -- Peumerit – Pouldreuzic……

25.02.1906
9h

Président : Le Bail                                secrétaire : Le Bars

 Vote d’une augmentation pour Georges Caoudal, Receveur municipal..
 Régularisation des dépenses 1905.
 Comptes de gestion 1905, situation en nov.

Recettes      8560.84F
Dépenses   7827.71F
Compte tenu de 1904 le bilan est – 4351.11F.

 Dispense des 28jours : 2 cas.

27.05.1906 Président : Le Bail                                secrétaire : Guillou

 Comptes de gestion 1905,
Recettes      9340.58F



Dépenses     9974.11F
Compte tenu de 1904 le bilan est   +4058.85F. Comptes approuvés.
Budgets suppl. 1906 et prévisionnel 1907.

 Un bureau de poste Receveur vient d’être créé. Il a fallu trouver un local et un logement. 
Aucun logement au bourg…

Deux possibilités : 
1. un propriétaire se charge de construire spécialement.
2. Construire au nom de la commune.

Le conseil adopte la 2ème solution sur un terrain de 2a50, presque au centre bourg, propriété de Mr Le 
Bail.  ( n°879 sur le cadastre, section F). « Pour être agréable à la municipalité, Mr Le Bail veut bien 
céder une partie de son terrain ». coût 2,50F/m². Mr Kéravec signera l’acte. Suivent les conditions 
d’emprunt pour financer et rembourses par anticipation l’emprunt de 1888 pour l’école.

 Dispenses de 28j et allocations.

futur emplacement de la poste, sur la parcelle n° 879 
appartenant à Mr et Mme Le Bail.

 
                Poste ?

24.06.1906
Président : Kéravec                                secrétaire : 

 Suite à la délibération du 27 mai, M Pouliquen, instituteur,  a été chargé de faire plan et devis. 
Le travail vient d’être remis et semble très satisfaisant.  Le conseil approuve.

 Lecture des clauses et cahier des charges.
Le travail doit être terminé pour le 1er octobre, sinon il y aura des pénalités. Les fouilles seront faites 
gratuitement en échange de la terre et des pierres. Les moellons de construction  seront issus de carrières 
de la commune…etc..

22.08.1906
8h

Président : Le Bail                                secrétaire : Le Bars

  M Caoudal, Percepteur -Receveur a –dit-il –des difficultés à se loger correctement à Plogastel Il
a choisi un appartement place du marché à Quimper, car  --dit-il – les plozévétiens s’y rendent 
plus souvent qu’à Plogastel…. Le conseil l’autorise tant que les circonstances le permettent ; 
normalement il doit habiter dans le canton.

 Vote d’un crédit supplémentaire pour le bureau de poste et demande une subvention de 700F au 
conseil général.

 soit comprise dans le réseau téléphonique  départemental, à la place d’une commune qui 
refuserait d’adhérer au projet.
Engagement à trouver les moyens  ( suivent 2 cahiers des charges).

 Location provisoire dans la maison de Mme Roma ( ?), d’un local pour la poste.
 Lecture du règlement sanitaire, modèle B  de la préfecture, pour les communes rurales.
 Demande de dispense de purge d’hypothèque pour le terrain Le Bail.

 Location de l’église et du presbytère     :

1. Eglise : Mr Le recteur a soumis le modèle de bail établi par le clergé français.
2. Presbytère : Mr le desservant a déclaré que le loyer de 400F , proposé par les contributions 

directes c’est trop pour un logement jusqu’à  présent gratuit.



Avis du conseil : 
1. Eglise : ajourné en raison de pourparlers en haut lieu.
2. Presbytère : maison + écurie+ dépendance + jardin de 41ares. Vote à bulletin secret. La 

moyenne des propositions est 280F.
Un bail à 280F est proposé, ou 180F si le clergé prend à sa charge toutes les réparations, même 
importantes.

 104.50F à partager entre tous les réservistes et territoriaux qui ont fait leur période d’exercice en 
1905, 1906. Les réservistes qui ont fait leur demande sont indigents et dans la même situation de 
famille. 2.50F seront donnés à Ferrant Alain dont la situation parait « moins intéressante ». 
(liste).

 Demande de dispense de 13jours.

05.05.1907 Président : Le Bail                                secrétaire : Le Bars

 Comptes de gestion 1906,
Recettes      13 570.47F
Dépenses     15 287.50F
Compte tenu de 1905 le bilan est   +2341.81F. Comptes approuvés.
Budgets suppl. 1907 et prévisionnel 1908.

 Ecole des garçons où se trouve la mairie : réparations urgentes.( boiseries extérieures à nu, 
intérieur sale ) 300F nécessaires. Vote de 200F et demande de subvention.

 Demande au Général de dispenser des 28j Alain P.  dont la femme vient d’accoucher et qui a 
déjà 2 enfts.  Demande de dispense de 28j , à l’administration pour le réserviste Le G, meunier 
de la classe 1900, indispensable au moulin.

11.08.1907
8h

Président : Le Bail                                secrétaire : Le Bars

 Demande d’allocations journalières pour 5 jeunes de la classe 1905-1906, soutiens de famille.
 La subvention pour réparer l’école est obtenue. Mise en chantier par un artisan pendant le mois.

15.09.1907
extraordinaire

Président : Le Bail                                secrétaire : 

 Lecture d’une lettre du préfet relative à la distribution des biens de la fabrique ; 
Avis : aucune association culturelle ne s’est formée à Plozévet. Les biens iront au bureau d’assistance. 
(parcelle n° 945c de Kergroas , 8ares20)

 Demande d’un 3ème poste d’adjointe ;  
Mme Cotten fait remarquer que la 3  ème   classe a 128 élèves. La salle pourrait, faute de local disponible, 
recevoir 2 maîtresses.

 Dispense de 28j.

01.12.1907  9h

ordinaire

Président : Kéravec                                secrétaire : Le Bars
 Commissaires répartiteurs pour 1908.
 Révision des listes électorales.

08.12.1907
extraordinaire     9h

Président : Le Bail                                secrétaire : Le Bars
 Demande de retour dans son foyer de Henri M. Son père est usé, il a un bras ankylosé, sa mère 

est infirme, boiteuse et percluse de rhumatismes depuis 21ans. Ils ont 8 enfants dont le jeune 
marin est seul soutien possible.

 Location du presbytère : 



Après des recherches faites à la demande du maire, il est clair que « le presbytère est un bien 
communal ». Mr Le Desservant n’est pas disposé à le louer sous son nom personnel.
Le conseil décide : la location se fera au Desservant lui-même ou à un tiers désigné par le Desservant et 
accepté par le maire. Le bail sera de 9ans, à 180F, toutes réparation à la charge du locataire ainsi que 
l’assurance.

 Affaire Chamaillard.
Une action est intentée contre la commune pour des faits qui se sont produits au bourg le 28 juillet 
dernier, jour de l’élection au Conseil Général.
Avis : Mr Chamaillard lui- même, par ses gestes, paroles et agissements a été l’instigateur des faits  Le 
conseil donne mandat au maire pour défendre la commune.

 Répartition des reliquats pour les chemins ruraux ( 6) Engagement pour 500j de travaux et 
demande d’aide au département.

23.02.1908  8h Président : Kéravec                                secrétaire : Le Bars
 Cotes irrécouvrables.
 Liste des vieillards à assister.
 Classes 1907-1906 : 7 soutiens de famille.
 Assistance médicale : il y a 900 bénéficiaires.
 Rég. Des dépenses 1907.
 7F de secours à 8 réservistes. Liste.

17.05.1908
           PV d’installation du conseil municipal
         Election d’un maire et de deux adjoints
Conseil municipal :

P Kéravec, le plus âgé, prend la présidence.  A Le Guellec est secrétaire.
ELECTION DU MAIRE     :
                                                     1er tour, 23 bulletins, 23 suffrages exprimés.
                                       Le Bail Georges    22 voix     élu.
                                        Kéravec Pierre        1 voix

1  er   ADJOINT     :
                                         Kéravec Pierre     22 voix  élu              
                                          Cabillic Jean          1 voix
2  ème   ADJOINT :
                                          Cabillic Jean               22 voix  élu              
                                         Le Guellec Alain             1 voix

           ELECTIONS SENATORIALES    (9 délégués et 2 suppléants)

1  er   tour     :
Kéravec pierre     3.8.1840
Cabillic jean        24.3.1858
Peuziat Jean          7.1.1864

Le Goff Jules                 5.11.1859
Cudennec Michel           5.7.1851
Nicolas Guillaume         24.10.1871

Le gouill yves           5.7.1862
Le Berre Yves            12.3.1858

2èmetour :

Suppléants ; 
Sclaminec Henri             21.10.1872 e t                    Goyat pierre   18.02.1871

06.06.1908   10h Président : Le Bail                               secrétaire : Le Guellec A

 Comptes de gestion 1907,
Recettes      9361.74F

Le Quéré Jean Mie          1.6.1872

Kéravec Pierre
Le Guellec Alain
Cabillic Guillaume
CudennecYves
Le Corre Henri
Le goff Henri
Le Bail Georges

Le Floch Pierre
Le Bars Corentin
Le Quéré Jean Mie
Le Gouill Sébastien
Peuziat jean
Nicolas Guillaume
Cabillic Jean

Goyat Pierre
Colin Jean
Le Goff Jules
Le Gouill Yves
Sclaminec Henri
Hélou guillaume 



Dépenses     9995.83F
Compte tenu de 1906 le bilan est   +1707.72F. Comptes approuvés.
Budgets suppl. 1908 et prévisionnel 1909.

 Vote de 92.29F pour purges des hypothèques légales  suite à l’achat du terrain de M&Mme Le 
Bail en 1906.(Le maire est sorti ).

  Le maire revient. Aménagement et agrandissement des écoles ; 7 conseillers et Mr Hernigou 
étudieront le problème.

 Traitement du cantonnier communal. 50F/mois en 1909.

26.07.1908   
extraordinaire

Président : Le Bail                               secrétaire : Le Bars

 Demande de subvention de 493.60F  pour réparer les écoles et pour le mobilier. Devis 830F.
 Demande de subvention pour réparer la mairie : plancher et poêle à changer, relier les registres. 

Devis 415.10, demande 265.10F.
 Demande de subvention pour réparer le mur de l’ancien cimetière qui s’écroule : « Le bétail 

peut entrer dans le cimetière ; il y a là, question de convenance et de dignité, de respect 
pour les morts dont il et nécessaire de sauvegarder les restes ». Devis 210F.

06.09.1908   
extraordinaire

Président : Le Bail                               secrétaire : Le Guellec A

 Jean Cabillic du bourg sollicite une bourse d’enseignement supérieur pour son fils Jean Jacques 
qui entre après concours à l’Ecole Sup d’Agriculture de Rennes. Avis fav et le conseil prie 
l’administration pour que cette bourse soit accordée.

 Création d’une consultation pour nourrissons : elle rendrait de grands services et diminuerait la 
mortalité des enfants. On choisit Dr Hebert  d’Audierne. M. Kerné, secrétaire de mairie,  
assurera le secrétariat les jeudis matins, salle de la mairie.

 70F pour l’achat d’un pèse bébé et un appareil de chauffage.
 Pour l’école des garçons, demande au ministre :

 1 paire d’échelles jumelles.
 1 paire de cordes lisses.
 1 corde lisse à lutter, de 10m.

29.11.1908   10h Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars
 répartiteurs 1909.
 Révision des listes électorales.
 Vente de papier timbré : actuellement il faut aller à Pt Croix ou Plogastel pour  acheter des 

feuilles nécessaires  pour se faire délivrer des actes d’état civil. Inadmissible dans un gros bourg.
Demande de point de vente.

 10F pour une porte au grenier de la poste.
 5F pour 50 livrets de famille.
 Une subvention de 600F a été obtenue pour les chemins ruraux. Liste et répartition.
 Demande d’assistance. 5cas.

08.12.1908   5h soir Président : Le Bail                               secrétaire : Guillou

 Utilité d’installer une station téléphone à Ploz, reliée à Plogastel, mais on a déjà fait beaucoup de
sacrifices. Demande de subvention au département  et un prix avantageux au ministre des postes 
et télégraphes.

 28.40F pour  un malade à l’hospice de Douarnenez.



24.01.1909     8h
extraordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le goff

 Soldats soutiens de famille ; étude de 4 cas.

29.05.1909    extraordinaire Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 Demande pour qu’un jeune marin d’état puisse rentrer provisoirement remplacer son père blessé.
 Demande de rapprochement de la gare du bourg :

« le conseil juge indigne l’emplacement de la gare à 700m au nord du bourg, cette distance considérable 
et que rien ne parait justifier, est de nature à écarter les voyageurs qui auraient l’intention de visiter le 
littoral et à nuire aux transactions locales. Le trajet est long pour les gens du bourg et des environs, 
surtout en hiver. (sic) »

 Soldats soutiens de famille :1 cas.

29.08.1909     
ordinaire

Président :Le Bail                               secrétaire : Peuziat

 L’église sera assurée pour 30 000F à la Paternelle.
 Assurance du bureau de poste contre la foudre. Les lignes téléphoniques augmentent le danger…
 Vote de crédits.
 Assistance publique aux vieillards : 8 cas.
 Construction d’un chemin de grande communication entre Penmarch et Tréogat via la Torche et 

Tronoën :  fav. au projet de Tréogat.

1.09.1909     8h
extraordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : 

 L’Ancien Comice Agricole de Plogastel doit tenir son concours à Plozévet et sollicite 300F.
Avis : 300F déjà donnés ; 100F quand même : regrets…

20.11.1909     4h Président : Le bail                               secrétaire : Peuziat

 Répartiteurs ; listes électorales.
 Mr Toullec, instituteur non logé demande une indemnité de logement : 155.25F accordé.
 Indemnité pour Mlle Capitaine, institutrice adjointe à l’école des filles : un logement pourrait 

être aménagé avant la rentrée.
 Projet d’agrandissement des maisons d’école . Mr Hernigou a préparé des plans.

Mr Le Bars, de Lesneut, propose une école mixte non loin de St Démet . Les enfants de cette zone 
doivent parcourir plus de 5 km pour aller au bourg. De plus Pouldreuzic et Lababan  pourraient en 
profiter. Vœu pris en compte. On surseoit à l’agrandissement pour étudier ce projet.

 Le Desservant demande l’agrandissement de l’église : une commission va étudier le problème.

 14.02.1909     
8h

ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 Exercice 1908 : compléments.
 Etat des cotes irrécouvrables.
 Chemin  n°20, de Quimper à Penmarch qui traverse l’étang de Pt L’Abbé. La part de Plozévet 

est fixée à 65F. Rejet : ce chemin n’intéresse pas Plozévet.
 Nomination comme facteur – distributeur de télégrammes de A Bourdon, tailleur d’habits à 

Lesplozévet.
 Assistance publique aux vieillards : 6 cas.
 Comptes 1908 ; aucune donnée chiffrée ; approuvés.  Budget 1909.
 Soldats soutiens de famille : 12cas.
 CV n°3 : demande de subvention.
 Assurance de l’église contre l’incendie : le maire est chargé de l’étude.

 



 20 personnes vont évaluer les ressources et revenus des propriétés bâties.
 Assistances : 1cas.

13.02.1910     8h
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : 

 Demande de sursis pour JY  Cariou indispensable à sa forge de Poul ar Marquis : sa mère est 
veuve avec 7 enfants. L’aîné est artilleur, au service.

 Demande de classement du chemin de Gorré à Keringard. Il est utile pour aller chercher sable et 
goémon. Les terrains pour un élargissement seraient cédés gratuitement. (peu).

 Prorogation des droits d’octroi au même tarif.
 Augmentation du traitement du facteur- gérant de téléphone.
 75F pour Mlle Capitaine pour son loyer provisoire.
 Le Desservant demande un agrandissement de l’église : la commission estime que l’église est 

suffisante. 
Les frais incomberaient à la population qui, malgré l’expiration des délais légaux, est encore 
affectée et impressionnée par l’enlèvement des tombes de l’ancien cimetière. 
La commune doit encore supporter prochainement les charges d’agrandissement des écoles.        
Agrandissement ajourné.

 Assistance aux vieillards : 12 cas + 11 rejets.

27.03.1910     8h
extraordinaire

Président : Le Bail                              secrétaire : Le Bars

 Demande de rattachement de Plozévet à la perception de Pont Croix. Le siège de la perception 
de Plogastel est à Quimper à 27km. Unanimité pour , regrets de perdre M Caoudal.

 Leg de M Droüard  aux écoles de Plozévet : 5000F pour les fournitures des élèves indigents.
          Hommage au généreux donateur qui aimait venir chaque année à Plozévet.

 Cas d’un aliéné de 24ans, marin de l’état, qui a été débarqué car il pouvait être dangereux. On a 
dû l’interner à l’asile de Quimper. Ses parents sont indigents 

Avis du conseil : cet engagé volontaire, rendu à sa famille, a dû contracter sa maladie en service ; 
Demande la prise en charge par l’état.

25.05.1910    
ordinaire

Président : Le Bail                              secrétaire : Le Bars

 Demande du directeur de l’école des garçons d’être déchargé de classe : 
417 enfants sont inscrits et la tâche est lourde. 

« Le directeur ne peut s’occuper efficacement de la surveillance de l’école au point de 
vue matériel, ni de la surveillance des méthodes et des procédés d’enseignement de ses 
collaborateurs ».

Demande d’un nouveau poste et engagement de fournir un logement.
 Mr Kerné sollicite une bourse pour son fils qui entre aux Arts et Métiers d’Angers. Le conseil 

doit donner son avis ; Fav
 classement du chemin de Gorré à Keringard.
 Classe 1909 : demandes d’allocation pour soutien de famille ; 13cas.
 Budget et comptes 1909 :   R 9978.55F.   D  9938.16F.                                                               

Bilan, compte tenu de 1908   : +1062.81F. 

09.07.1910    
extraordinaire

Président : Kéravec                              secrétaire : Le Bars

Le Préfet demande le recensement des familles nombreuses, travail que le secrétaire ne peut pas faire. 
Demande de pouvoir rétribuer deux personnes pour le travail.



25.08.1910     
ordinaire

Président : Kéravec                            secrétaire : Le Bars

Ligne de chemin de fer     :
Demande de tracé Quimper- Plogastel- Plozévet.
Le tracé fait l’objet de débats passionnés ; les communes du nord réclament un tracé Quimper- Plogastel- 
Plozévet. ; celles du sud réclament un tracé Quimper- Plogastel-Pouldreuzic.
Avis motivé du conseil     :
Considérant :

1. Que Plozévet est la commune la plus populeuse du canton qui sera desservi par la nouvelle ligne,
Que c’est un centre agricole très important dont les primeurs et les produits maraîchers sont 
directement et régulièrement écoulés sur Quimper (64 à70 tonnes de légumes par semaine).
Que les nombreux marchands et coquetiers de Plozévet qui achètent leur beurre, la volaille et les
oeufs de la région de la région et surtout du Cap Sizun, dirigent également leur marchandise vers
Quimper.
Que le marché de petits pois du bourg est sans rival dans l’arrondissement, voire peut être dans 
le département : il expédie en effet chaque année, deux mois durant en mai-juin et juillet, de 
trente à quarante tonnes par jour de ce légume aux usines de Quimper, Lorient et Nantes.
Que le passage de ces diverses denrées par Pouldreuzic donnerait lieu à un transbordement, 
opération qui serait très préjudiciable à la rapidité du transport et au bon état des marchandises à 
l’arrivée.
Que l’agglomération du bourg—près de 1000hab –compte de nombreux commerçants et 
indusrtiels : marchand de vin, boulangers, épiciers, drapiers, marchands d’engrais, ferblantiers, 
marchands de cycles etc…., que par suite le commerce avec l’extérieur,et surtout avec Quimper 
et par cette ville est très actif et très considérable.

2. Que Plozévet, la commune la plus éloignée du chef lieu de canton, a tout de même besoin, dans 
l’intérêt de ses nombreux habitants  de communiquer directement et rapidement avec Plogastel.

3. Que le tracé par Pouldreuzic ne profiterait qu’à Pouldreuzic et Peumerit, soit 4000hab environ, 
les autres communes de la partie sud du canton étant surtout en relation commerciale avec Pont 
L’abbé , vont profiter à bref délai de la ligne Pt L’Abbé -  Audierne.
Que le tracé Quimper- Plogastel- Plozévet. intéresserait au contraire de nombreuses communes : 
Plonéis, Gourlizon, Plogastel, Pouldergat, Landudec, Plozévet, Guiler, Mahalon, soit 20 000hab 
au minimum ; qu’il y aurait en outre l’immense avantage de placer la gare de Plogastel à 300 ou 
400m du bourg, tandis que, d’après les configurations du terrain et les indications de la carte, la 
ligne passant par Pouldreuzic ne pourrait s’en rapprocher que de 3km; Plogastel a une foire qui 
pourrait devenir importante avec des moyens de communication faciles. C’est un chef lieu de 
canton et il est vraiment regrettable que ce soit le seul du Finistère actuellement dépourvu de 
chemin de fer.

4. Considérant enfin que le programme en question n’est que la première partie du chemin de fer 
Quimper—Pointe du Raz qui mettra la région déshéritée du Cap Sizun  et les ports de pêche de 
Poulgoazec et Audierne en communication directe avec Quimper pour le transport des voyageurs
et produits de la pêche ; qu’il serait par suite infiniment injuste de léser ces populations au profit 
d’une infime minorité ; qu’en effet , si les intérêts de Pouldreuzic sont respectables , ceux de 
Plogastel, Plozévet, des communes intermédiaires et du Cap Sizun tout entier le sont davantage 
parce que plus considérables.

 Changement de date de la foire de Plonéis. 
 Assistances   5cas.
 Pour dresser la liste des électeurs aptes à élire les membres du tribunal de commerce : Le Goff et

Guillou.

Rque   :  C'est le 29 janvier 1894 que fut ouverte la ligne DOUARNENEZ-AUDIERNE passant à PONT-CROIX. Le petit train surnommé "YOUTAR"
( gros mangeur de bouillies-en breton) va courir à la vitesse de 12 km/h tout au long de sa carrière.



27.11.1910
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 Répartiteurs (liste). 
 Révision des listes électorales.
 Assistances  4 cas.

18.12.1909    
extraordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Guillou

 Acceptation du leg de M Droüart,. Reconnaissance.
 Bourse de trousseau demandée par M Kerné pour son fils entrant à St Cyr : avis favorable 

motivé.
 Soldat soutien de famille : 1cas.

07.02.1911
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 CV n°2 : les travaux n’ont pu être commencés. Non recouvrement de la subvention. La 
commune dégage la responsabilité du comptable.

 Les rentes pour le bureau de bienfaisance sont mises au nom de « Plozévet (Finistère) (la 
commune de), pour la création d’un bureau de bienfaisance ».

27.02.1911  3h du soir
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 CV n°2 : les travaux n’ont pu être commencés. Non recouvrement de la subvention. La 
commune dégage la responsabilité du comptable. …bis.

 Cotes irrécouvrables.
 Vote de l’excédent de dépenses et crédits divers.
 Balayage des classes : circulaire préfectorale ; Etude ajournée.
 Assistances.

07.05.1911  5h du soir
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

Convocation d’urgence, dépêche du Préfet.
 Retraite ouvrière et paysanne: désignation d’une commission qui devra étudier l’application de 

la loi du 5 avril 1911, sur les retraites ouvrières et paysannes.

             Patron :  Cabillic Jean, cultivateur au bourg.
             Salarié : Nicolas Guillaume, ouvrier agricole à Porzembréval.

Suppléants
              Patron : Le Guellec Alain, agriculteur à Kerveillant.
              Salarié : Pensec Jean,  ouvrier menuisier au bourg

27.05.1911
ordinaire

Président : Le Bail                             secrétaire : Le Bars
 Droit d’étalage au pardon de la Trinité : nouvelle adjudication pour 3 ans.
 Exercice 1910, budget :   Recettes 17 133.27F            Dépenses : 15 171.18F

Excédent en tenant compte de 1909 : 3024.90F.
Budgets 1911 ; 12912.

 Assistance, admissions et rejets : 7 cas.
 Création de la Caisse des Ecoles     :  

fonds de caisses : crédits restants et dons.
But     : stimuler les familles pour l’instruction des enfants.
Cahier des charges : 14 articles, 2 pages.

18.06.1911
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire 
 Aide aux vieillards, nouvelles règles : le minimum est 5F ; si l’aide est supérieure à 20F, la 

délibération est soumise à l’approbation du ministère de l’intérieur.
Décision du conseil : 10F.

 Classe 1911 : 10 soldats soutiens de famille.



27.08.1911   9h
ordinaire

Président : Le Bail                               secrétaire : Le Bars

 Vote de 127F pour des dépenses diverses. Parmi ces frais on notera 60F pour des recherches 
d’ossements des naufragés du vaisseau «les Droits de l’Homme » et pour des cercueils 
doublés de zinc.

 Révisions des listes électorales.
 Electeurs au tribunal de commerce.

14.12.1911   5h du soir
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 Révision des listes électorales : désignation de responsables.
 Assistances : 23 cas retenus.

  

Voici ce que le Chanoine Henri Pérennès écrit dans sa 
notice sur la paroisse au sujet des ossements des 
combattants du vaisseau  « Les Droits de l’Homme »



04.02.1912  9h
ordinaire

Président :Le Bail                               secrétaire : Le Bars
 Traitement du receveur municipal.
 Rémunération du service temporaire du messager Michel Gourret : portée à 300F pour l’année.
 Assistance obligatoire aux vieillards : liste de 12 cas.

29.04.1912
extraordinaire

Président : Le Bail                               secrétaire : Le Bars
 Aménagement d’une chambre mansardée au bureau de poste. M Palud offre de faire lui-même 

les travaux.   30F pour les planches. Une porte est disponible à l’école des filles.
 Demande d’un 7ème poste d’adjoint à l’école des garçons où il y a 420 élèves  

(49+45+49+49+47+181 )     dans la dernière classe les petits sont 131 présents régulièrement. 
Ceci est préjudiciable à la santé des enfants et des maîtres et à la sécurité. 

 Demande l’autorisation de créer une classe  dans une partie du préau,  la dépense serait en partie 
couverte par une  subvention de 400F donnée en avril.

21.01.1912  
ordinaire

Président : Le Bail                               secrétaire : Le Bars

 Budget 1911 :   Recettes :    14 604.31F.
                                       Dépenses : 12016.02F.
Bilan en tenant compte de 1910 : +5613.19F.

 Ajustement des taxes communales.
 Imposition 1913.
 Port de Poulhan, vote de 150F pour des travaux urgents et demande de prestations aux pêcheurs.
 La sage femme gagne peu à Plozévet et demande une subvention pour pouvoir continuer. Vote 

de 5F/mois.
 27F de plus pour aménager la chambre à la poste.
 Vote à bulletin secret pour 2 délégués au bureau de bienfaisance : Cudennec M et Cabillic J.
 Demande de création d’une foire mensuelle au bourg.

Motifs : 
 Eloignement des autres centres de foire.
 Centre d’élevage et de cultures maraîchères.
 Mise en circulation très prochainement du train , et plus tard celui d’Audierne à Quimper.
 La commune a de grosses charges et peu de ressources.

Date choisie : 1er lundi de chaque mois.
 Souscription pour un monument commémoratif aux victimes du naufrage du vaisseau 

« Les Droits de l’Homme »
«…… Désireuse de commémorer dignement le souvenir  du combat glorieux soutenu le 17 janvier 1797 
par le vaisseau « Les Droits de l’Homme » contre deux frégates anglaises et de donner une sépulture 
digne d’eux et de la France aux héros dont les restes inhumés sur le littoral de Canté sont périodiquement 
dispersés par les marées de l’hiver. 
          Vote la somme de 300F pour sa souscription à un monument qui sera élevé sur la commune de 
Plozévet à la mémoire des victimes du combat et du naufrage du vaisseau « Les Droits de l’Homme » »

 Assistances.

23.06.1912  Election de 9 délégués et 9 suppléants  (liste).

17.03.1912  
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars
  Exercice 1911 : régularisation des excédents de dépenses. On notera 120F pour réparer le plan 

cadastral.
 Indemnités familiales au cantonnier.
 Réparation des dommages causés à l’église par la foudre le 8.12.1911 : 150F.
 Bureau de bienfaisance créé le 04.02.1912. Commission administrative : 

 M Rospabé, notaire.
 M Guillou Jean, conseiller.
 Peuziat Jean,  conseiller.
 Le Corre Vincent, cultivateur propriétaire à Lesplozévet.

 



 La foire vers 1930.

18.08.1912 Foire de Tréogat : favorable.
Une aliénée devenue démente se livre à des actes préjudiciables à son environnement. Elle a 83ans, le 
médecin demande une hospitalisation chez les vieillards et non à l’asile.
Agrandissement des écoles du bourg : 1 classe chez les filles, 3 classes + logement chez les garçons.. Les 
plans de M Hernigou sont approuvés.
Devis 30 000F dont 18 600F pour la commune. Emprunt sur 30ans.
On envisage aussi de construire une école mixte à Keristin, près de Lesneut.  Des pourparlers sont 
entrepris  pour le terrain.
15F pour réparer le calvaire de Kersivet.
100F pour les chemins ruraux. Demande de subvention.
4ème journée de prestation pour ces chemins.

6.09.1912  6h du soir  Demande de nomination de la 4ème institutrice. Le poste a été créé en juillet. Engagement à la 
loger.

 Approbation du traité de gré à gré pour la nouvelle classe sous le préau de l’école des garçons.
 Lettre du préfet : l’augmentation de 6F pour la taxe sur les alcools ne suffit pas. Passage à 15F/hl

d’alcool pur + surtaxe de 4F/hl. Servira à amortir l »emprunt sur 30 ans pour les écoles.
 Vote de 10c extraordinaires sur 30 ans en cas d’insuffisance de l’octroi.
 Demande de création des 7e et 8e postes d’instituteurs à l’école des garçons . Cela donnerait :

Cours sup : 25 ;  cours moyen 2ème année : 40 ;  1ère année : 40 ;  CE 2 : 45 ; CE1 :45.

Exploitation de la ligne de chemin de fer de Pt 
L’Abbé à Audierne :
Les intérêts de Plozévet sont lésés par sa mise en 
place. Demande a été faite à M. Plouzané, député 
d’intervenir pour une modification des horaires. 
Grâce à lui et à M le Maire, satisfaction complète a 
été donnée. Le premier train Plozévet – Pt L’Abbé 
partira à 5h20 du matin et le dernier train du soir 
continuera jusqu’à notre gare.
Remerciements et assurance de la gratitude de la 
population

13.10.1912   9h
extraordinaire

 200F pour les honoraires de M Cornic , vétérinaire à Quimper, inspecteur sanitaire des foires.



03.11.1912 Président : Le Bail                               secrétaire : Le Bars

 commissaires répartiteurs, double liste.
 Révision des listes électorales.
 Réception des travaux de la 7ème classe.
 Achat de rentes pour le bureau de bienfaisance : 800F.
 100F pour travaux à l’école.
 15F : outils du fossoyeur.
 Le programme de CM comprend un cours de sciences appliqué à l’agriculture.

Le conseil propose de louer un champ de démonstrations, derrière l’école des garçons. Mr Goyat accepte 
un bail pour 5F/ha. Tous estiment qu’un cours théorique seul ne suffit pas, des TP seront très utiles à de 
futurs agriculteurs. Vote 100F pour les frais. (plants, graines, outils, engrais…) Ils seront pris en partie sur
les 150F destinés à acheter des arbres pour l’ancien cimetière. Vote de 30f pour compléter.

 Assistances (2).

08.12.1912   8h
ordinaire

Président : Kéravec                               secrétaire : Le Bars

 Chemin de fer     : demande de changement d’horaire, d’un train spécial pour les foires et 
d’un service direct pour le transport des marchandises.


«  Le deuxième train  passe à 11h9 et arrive à Pont l’Abbé à 12h24.
Ce train n’est d’aucune utilité pour les communes desservies. 
Il arrive à Pont l’Abbé à 12h24 :
                              Trop tard pour la foire.
                              Trop tard pour la correspondance avec Quimper (11h 25).

                                            Et beaucoup trop tôt pour la correspondance suivante avec Quimper (15h13)

 Le deuxième grief est encore plus sérieux ; Il vise le deuxième train quittant Pont L’Abbé à 
13h35 et passant à Plozévet à 14h55.
Ce train part de Pont L’Abbé plus d’une heure avant le train arrivant de Quimper (14h42), par 
suite il oblige les voyageurs venant de Quimper et qui fréquentent les foires de Pont L’Abbé, 
Plonéour, Plozévet, et retournant dans la direction de Pont L’Abbé, à séjourner à Pont L’Abbé 
jusqu’à 18h40, ce qui est excessif.

 Enfin, il faut reconnaître que nombre de doléances parviennent du fait que les marchandises à 
destination de Plozévet ou expédiées  de Plozévet par Pont L’Abbé, sont l’objet dans cette 
localité d’une nouvelle expédition  , d’un supplément de frais et d’ennuis considérables pour les 
intéressés. »

Suivent des propositions pour remédier à ces inconvénients.

 Ecole de Lesneut :   acquisition du terrain de Mr Durest de Pont Croix. Autorisation de traiter.
Il s’agit de Parc an Ilis, en bordure du CV n°5, 1F/m²+ indemnité au domanier.

 100F pour ouvrir 2 mansardes à l’école des filles dans une salle mal éclairée.
 99F pour un terrain à Kervouéret, pour élargir le CV n°3.  (Parc Chorn Bras n° 346 section F)
 Assistances.

  Vue aérienne de 1953 : le tracé de la « ligne» 
est encore bien visible.



Juste avant la guerre :         Carte postale du camp de Coëtquidan .

              


